

BANCO DE BILBAO

Capital autorizado 100.000.000 de pesetas
Capital desembolsado y reservas 123.000.000
Sucursal de Vitoria
Libretas de ahorro al 3'75 por 100
Imposición á un año, al 4'25.

NUEVO TEATRO DE VITORIA

Mañana martes, á las 6'45 de la tarde y 9'45 de la noche magníficas funciones de cinematógrafo
PROGRAMA 19.º de agosto
La avalancha, drama en 4 partes por la bellísima Eva Novak.
Viaje de los Reyes á Sevilla y entrega de la bandera á los Regulares, interesantísima información cinematográfica.
Segundo tomo de la extraordinaria novela cinematográfica histórica La hija de Napoleón, titulado «Mayo de 1808», 4 partes.

BANCO DE VITORIA

IMPOSICIONES á 3 meses 3'75 por 100
» á 6 » 4 »
» á 9 » 4'25 »
» A UN AÑO 4'50 »
» A DOS AÑOS 5 »
Cuentas corrientes á la vista 3 »
» á siete días 3'50 »
CAJA DE AHORROS

Sigue prestándose á comentarios el pleito entablado entre el Gobierno y las Juntas de Infantería

Información

de Madrid

Comentarios á un discurso

En los círculos políticos hubo extraordinaria animación, comentándose en todos ellos el discurso que ha pronunciado el capitán general de Cataluña, señor Marqués de Estella, en el acto de la jura de la bandera de los recuatas del actual reemplazo.

Se reconoce que en dicho discurso Primo de Rivera ha querido demostrar que el Ejército se mantiene dentro del más perfecto orden y de la más arraigada disciplina.

El pleito militar

La cuestión militar parece que ha tenido un compás de espera y que ésta será apazada hasta que se firme la primera propuesta de ascensos.

Parece ser que el criterio de las Juntas es que se renuncie en absoluto á las recompensas, y en este caso el Gobierno se verá obligado á defender en sus derechos á los jefes y oficiales que no quieren renunciar.

A este efecto, se recuerda que el órgano oficial del Gobierno, que es «La Epoca», no hace muchos días, hablando de este asunto, decía que era partidario de la escala abierta; por lo tanto no hay que pensar mucho para suponer que hablaban por boca del Gobierno y que, por lo tanto, está en pugna con el criterio de las Juntas, que defienden la escala cerrada.

Son fantasías

El jefe del Gobierno, al regresar ayer del campo donde pasó todo el día, conversó unos instantes con los periodistas, y al preguntarle éstos que es lo que había de cierto en los rumores que corrían acerca de sucesos ocurridos en África, contestó que no eran más que fantasías.

El conde de Bulnes

Al recibir esta mañana á los periodistas el jefe del Gabinete diplomático señor Conde de Bulnes, les dijo que las informaciones publicadas por algunos periódicos de Cádiz y Bilbao, en las que se atribuyen al Ministro de Estado frases que no ha pronunciado y en las que se ve en seguida que dichas informaciones no tienen otro objeto que el de poner en pugna al señor Fernández Prada con los sentimientos católicos de la nación.

Terminó diciendo el conde que tanto el Ministro de Estado como todos sus compañeros de Gabinete, se encuentran en buenas relaciones con la Santa Sede.

Conferenciando

El embajador de Inglaterra ha estado esta mañana en el Ministerio de Estado conferenciando extensamente con el Ministro, acerca del tratado con Inglaterra.

Concejales expulsados

La minoría maurista del Ayuntamiento ha expulsado á su compa-

ñero don Manuel Maura por sostener campañas en el Municipio no aprobadas por dicha minoría.

Para Ramón y Cajal

El Jurado que ha examinado los proyectos de monumento para el sabio Ramón y Cajal, ha adjudicado el primer premio y adquirido el proyecto de don Victorio Macho.

Dice Piniés

El ministro de la Gobernación dijo esta mañana á los periodistas que no tenía más noticia que comunicarle que la salida en automóvil del Rey don Alfonso de Burdeos que viene á San Sebastián para tomar el sudexpés y el cual llegará mañana á ésta.

El ministro del Trabajo

Dijo el señor Calderón que tenía sobre la mesa el dictamen emitido por la ponencia que ha entendido en el asunto del alumbrado eléctrico la cual por unanimidad ha acordado que se eleva á 70 céntimos kilowatio y á 35 para la fuerza motriz.

Terminó su conversación el ministro diciendo que había estado á visitarle una Comisión de la Cámara de Comercio de la Coruña acompañada del Marqués de Figueroa para interesarle en cuestiones de

importancia que afectan á dicha Ciudad.

Llegada de tropas

Con cuatro horas de retraso llegó ayer la primera expedición del batallón de Saboya, compuesta de mil hombres al mando del teniente coronel don Raimundo García.

En la estación fueron esperadas las tropas por el Capitán general, Gobernador militar y autoridades civiles y numeroso público que vitoreó á los soldados.

Rindió honores una compañía del mismo regimiento.

A las tres de la tarde llegó la segunda expedición del citado batallón y esta mañana y procedente de Tetuán tres compañías de ingenieros zapadores, haciendo un total de 350 hombres.

Descarrilamiento

En la estación de Huete, cerca de Aranjuez, descarriló ayer un tren especial, quedando fuera de vía la máquina y 13 vagones que sufrieron grandes desperfectos, por lo que quedó interrumpida la circulación de trenes.

En la Dirección de Obras públicas se recibió un telegrama pidiendo el envío de un tren de socorro para el tránsito de viajeros.

La vía quedó destruida en una extensión de doce metros resultan-

do heridos el maquinista, el fogonero y el conductor del tren.

En honor de Lerroux

Ayer se celebró en el café de San Isidro el banquete en honor de don Alejandro Lerroux y para festejar los triunfos de éste en Canarias.

Asistieron 150 comensales, y, al finalizar el banquete, don Alejandro pronunció un discurso elogioso á Canarias y manifestando que el partido radical trabaja para la reconquista de la opinión.

La última corrida

En la corrida celebrada ayer en Avila se lidiaron seis toros de Pérez Tabernero y uno de Bañuelos, regalo del diestro Sánchez Mejías, como despedida del torero.

Toda la corrida fué desahogada por Sánchez Mejías. El sexto toro fué protestado por el público por pequeño y en vista de ello Sánchez Mejías prometió regalar y matar otro.

El diestro estuvo valiente durante toda la tarde y cortó la oreja del quinto toro.

El sexto lo brindó á su apoderado y á sus amigos, diciendo que aquel toro era el último que mataría, de lo que se deduce que ha desistido en realizar su viaje á Lima y se ha cortado la coleta.

Información

de San Sebastián

Accidente automovilista

A las cinco de la tarde de ayer, y al regresar de las palomeras de Echalar un automóvil de esta matrícula, conduciendo á cinco pasajeros, al llegar á San Miguel, cerca de Enderza, por causas que se ignoran, derribó la pared de un terraplén y cayó por un precipicio á la línea del ferrocarril del Bidasoa. Unos carabineros que presenciaron el suceso avisaron á Irún, de donde salió un automóvil que recogió á los heridos, trasladándolos al hospital de dicha localidad.

En el benéfico establecimiento citado fueron curados: Ignacio Echenique de contusiones leves, José Oyarzabal también leve, Domingo Lazaga, empleado de la Sucursal del Banco Urquijo de San Sebastián de la fractura de las dos piernas, Francisco Neguri grave y

El káiser fué Emperador de las tierras alemanas, porque chocolate Ezquerria tomaba por las mañanas.

el chófer Isidoro Gamboa de conmoción visceral, grave.

Resultado nuestro Bruno Arestizabal, jardinero que presta sus servicios en la villa María Luisa.

El suceso al ser conocido causó gran emoción pues todas las personas víctimas de este accidente eran conocidísimas en esta capital.

Aplazamiento

La reunión de las Diputaciones de Guipúzcoa y Navarra para tratar de las tarifas diferenciales, ha sido aplazada por estar en Madrid el presidente de la Diputación guipuzcoana.

Pedid siempre las conservas de pescado Garavilla, de Bermeo, que son las mejores.

Información

de Bilbao

Expediente

El Gobernador Civil ha ordenado se abra expediente para depurar responsabilidad á sí como dice un periódico, un detenido en Durango, como cómplice en el atraco del tren de Olaveaga, fué objeto de malos tratos.

Arrollado por el tren

El tren número 3, que tiene su llegada al D. sierto á las 9'10, arrolló, dejando ó muerto en el acto, á Roberto Hormos, de 26 años de edad, hijo de Francisco, maquinista de la Compañía del ferrocarril á Ortuella.

Ofreciendo locales

En la Diputación ha estado una comisión del Ayuntamiento de Castillo Ejeibaita para dar cuenta de que dicho municipio ha acordado ceder locales en la Casa Consistorial para instalar el teléfono provincial, las oficinas de la Caja de Ahorros vizcaína y habitaciones para los empleados de dichos servicios.

Del debut de Barreto

Persona enteradísima en asuntos teatrales concernientes á nuestro principal coiseo, nos dijo anoche que el debut de Barreto había sufrido un pequeño retraso.

La empresa del Kursaal, de San Sebastián, que es donde actúa Pedro Barreto en unión de Rafaelita G. de Haro, ha renovado el contrato hasta el 13 de Noviembre, fecha en que debían dar fin al que se firmó con la empresa del Nuevo Teatro.

Por esta causa, la nueva presentación en Vitoria de estos conocidos y admirados comediantes, se hará el día 14, para terminar el 21.

Se necesita mecánico ajustador. Informarán en esta Administración.

El problema de la luz

La Cooperativa y el Ayuntamiento.—Amenazas de la primera.—Informes de los técnicos para la subasta.—La opinión de éstos.—El fluido eléctrico en Vitoria es baratísimo y reúne inmejorables condiciones.

El sábado, á las siete, se reunió el Ayuntamiento en forma de Comisiones Permanentes para tratar del problema del alumbrado público.

Presidió el señor Alcalde don Fermín González de Sarralde y asistieron los señores Larrauri, Ortiz de Anda, Madinaveitia (don H.), Díaz Tolosana, Trocóniz, Ezquerria, Ortiz Lafuente, Vinós, Ariza, Erenchun, Lora, Dorao, Montoya, Guilart, Manso y Elzaurdi.

También estuvieron presentes los ingenieros señores Ullívarri y Dublang (don R.) y el oficial letrado señor Salazar.

El Procurador Síndico señor Montoya dió cuenta del modo de proceder de la Cooperativa con el Ayuntamiento, leyendo un escrito, que se había recibido, en el que se amenaza á la Corporación municipal con cortar la fuerza que da ahora para el motor del Campillo si en el término de tres días no se hacía lo que la citada Sociedad demandaba en su comunicación.

Mostróse, con documentos, que la Cooperativa no podía quitar la fuerza á que nos referimos anteriormente; que al Ayuntamiento no le correspondía pagar ni un céntimo por los meses de Septiembre y

Octubre.—Este último hizo una relación con el motor, y que el modo de proceder de la Cooperativa no es digno de aplauso.

Se acordó contestarle en forma debida.

Acto seguido se leyó la labor realizada por los señores Ullívarri, Dublang y Salazar. Estos han redactado, con toda clase de detalles, las condiciones para la subasta del alumbrado público y red de éste.

Lo más saliente de lo hecho por tan dignos y celosos técnicos, es que proponen se exija una línea con una estación de reserva, ó dos líneas, sin la estación, pero con la condición terminante de que ambas redes se encuentren siempre en condiciones inmejorables, con sus buenos saldos, etc.

Los señores Ortiz de Anda, Trocóniz y Vinós no estuvieron conformes con lo de las dos líneas, siendo partidarios de la estación de reserva.

A su lado se puso el señor Díaz Tolosana, quien sostuvo que la luz es barata y buena en Vitoria.

Entendió el señor Montoya todo lo contrario, opinando que lo de la estación de reserva no conduce á nada práctico, pues no se hace uso

de ésta, y si se establece sólo esa condición, el Ayuntamiento seguirá sufriendo las consecuencias correspondientes.

Recabó la opinión de los técnicos, para que de una manera concreta, terminante, la manifestasen. El señor Dublang, de acuerdo con sus compañeros, se inclinó por el modo de opinar del señor Procurador Síndico, hablando de manera clara.

Sostuvo que era necesario decir la verdad, pues los momentos son muy críticos, para el pueblo de Vitoria.

Dijo que aquí no vendrá á tomar parte en la subasta nadie más que la Cooperativa y la Hidroeléctrica de Bilbao y, tal vez, y si rescinde el contrato con la primera la Casa Ajujía-Aranzabal, acurrirá, también ésta.

Pensando en ello, redactaron el pliego dentro de la mayor seguridad, porque era su obligación dar facilidades á la Cooperativa como se han dado por medio de la estación de reserva, sin hacer de peor condición á la Hidroeléctrica.

Entendía el señor Dublang que de esta forma quedarán los intereses del pueblo bien servidos, sin faltar á la justicia, no ocurriendo

lo propio si se pide lo primero y se quita lo segundo, porque es dejar el campo libre á la Cooperativa, y esto el Ayuntamiento podrá decir si es equitativo y beneficioso para sus intereses.

Indicó que, á su juicio, no era necesaria la estación de reserva, con lo que no quería decir que si ésta no era un apeadero, sería conveniente.

El señor Díaz Tolosana manifestó que una estación de reserva con todos los adelantos modernos podía hacerse con 125 000 pesetas, contestándole el señor Ullívarri que ni aun doblando la cifra se podía construir.

Insistieron en lo primero los señores Trocóniz, Vinós, Díaz Tolosana y Ortiz de Anda.

Se habló de que la tan cacareada estación tenía que funcionar á los quince minutos, como maximum, después de avisar.

Se dijo que todo esto era soñar y que por este camino no tendríamos ni luz ni fuerza, y se convino que los técnicos redacten cuanto se relaciona con esta cuestión, para que el Ayuntamiento tome el acuerdo que crea más justo.

IMPRESA VITORIANA

Ultimos días de venta

en la Joyería y Relojería de la calle Dato 24, por cesar en el negocio.

Aprovechar la ocasión :: Liquidación verdad

ULTIMOS DIAS DE VENTA

Dato, 24. Isasia-Joyero

ULTIMOS DIAS DE LIQUIDACIÓN

Sellos macizos oro ley, desde 28 pesetas.
Sellos chapados oro, los de 8 pesetas á 4'50 y los de 12 á 7 pesetas.
Alianzas oro ley desde 14 pesetas.
Alianzas chapadas oro, las de 7'50 á 4'50, y las de 12 á 7 pesetas.
Cadenas macizas oro ley, para medallas, las de 28 á 15 pesetas.
Relojes pulsera, los de 30 pesetas á 18 pesetas.
Relojes bolsillo, los de 25 pesetas á 14 pesetas.
Despertadores, los de 14 pesetas á 9'50.

Relojes bolsillo, de 25 pesetas á 14. Relojes pulsera, de 28 pesetas á 18. Sortij s sello chapadas oro, las de 8 pesetas ahora á 4'50. Pendientes y sortijas, de 5 pesetas á 2'50. Sortijas alianzas chapadas en oro, las de 8 pesetas á 4'50. Alianzas oro ley macizo, desde 14 pesetas. Sellos macizos oro ley, desde 28 pesetas. Cadenas oro ley macizas para medallas, de 28 pesetas á 15. Cadenas para medallas, de 5 pesetas á 2'50. Monederos plata ley, de 25 pesetas á 15. Monederos alpaca, de 14 pesetas á 7. Despertadores, de 14 pesetas á 9'50. Despertadores pequeñitos, muy baratos. Relojes oro pulsera, baratísimos. Bolsos plata ley, á mitad de precio. Gran surtido en alhajas finas de oro y diamantes, desde 30 pesetas.

Liquidación verdad. Isasia joyero.-Dato, 24

Isasia
Joyer o
Dato, 24
VITORIA

Orfebrería plata ley y alpaca y variedad en objetos propios para regalos

Navajitas y lapiceros plata, pitilleras plata y chapadas oro contrastado, azucaras, polveras, cestas, saleros, tazas, bandejas plata ley y alpaca, lavafutas, paneras, estuches con dos tazas, estuches con 6 paletas para ostras, estuches con copas licor y copas champán, ceniceros, servilleteros plata ley y alpaca, floreros, centros de mesa, acaricos y cubiertos sueltos y en medias docenas y juegos completos de café y té, de plata ley y alpaca.

Dato, 31.-Isasia, platería.-Dato, 31

Nuevo Teatro

MARAVILLAS DE INGENIERIA

Teatro Circo

EL TÚNEL DE MAESTU

Un episodio que ha podido ocurrir en la última guerra ha servido al asuntista para filmar la película «Los espías de la costa».

Es muy curiosa porque, además de presentar algunos astilleros del Mediterráneo, en donde se ve la construcción de los grandes acorazados, el asunto está bien desarrollado y las fotografías muy bien hechas.

Otro toquecito al conocido cuento «La cenicienta» ha dado motivo á los actores de la comedia francesa para lucir sus excelentes cualidades de artistas.

La cinta gustó mucho por lo bien filmada que está.

Ayer se proyectó un buen programa.

La comedia dramática «Los esclavos del oro», que, interpretada por los actores de la comedia francesa, fué del agrado del numeroso público que, por tarde y noche, llenaba literalmente el espacioso teatro, pues, además, el asunto está muy bien estudiado.

Luego se estrenó la primera serie de la novela «La hija de Napoleón».

Es una película de extraordinario mérito y de grandísimo interés.

A juzgar por el principio, hemos de ver la vida entera de Napoleón y cuanto con él tuvo relación.

Está hecha con mucho cuidado y llevada á la pantalla con toda propiedad.

Nos permitimos llamar la atención de la policía y de los acomodadores para que pongan coto á las impertinencias que algunos desahogados se permiten en la función de la noche de los días festivos.—L.

Cuando se hizo aquel milagro, —quó milagro fué, gracias al pobre Dato,—de seguir las obras del ferrocarril Vasco-Navarro desde Salinas de Leniz hasta Mátzaga, casi todos los domingos y fiestas de guardar, en cuanto el diario trabajo de la redacción nos lo consentía, por allí íbamos, á pie, en carruajes de tracción animal ó mecánico, recorriendo el interior de los túneles sentados sobre cestos y arrastrados las vagonetas por caballos... Y de nuestras semanales visitas íbamos dando cuenta amplia, y así fué enterándose el público del curso de las obras hasta su terminación y hasta que la línea estuvo en marcha.

Por aquella parte ya no nos queda nada por hacer, y ahora pensamos volver á las andadas informativas por el lado de Estella.

Algo, y aun mucho, llevamos escrito del ferrocarril Estella-Vitoria, y no es ni el prólogo «si Dios nos da salud para seguir ocupándonos de él, como fuente de riqueza para Alava, como arteria en la que ha de descansar un significativo adelanto material para todos.

La obra patriótica, desinteresada y grande del inolvidable y ilustre Diputado á Cortes por Vitoria, va dando sus frutos. El trabajo abunda allí, en era de paz y progreso, y la extensa línea sigue su curso de construcción con rapidez muy plausible.

Así tenía que ser cuando al frente de ella está una verdadera eminencia del Cuerpo de Ingenieros: el competentísimo director don Alejandro Mendizábal, que en él tiene puestos amores y talento, y á quien Navarra y Alava no han de pagar, jamás, lo que por ambas provincias trabaja.

Hacia tiempo teníamos proyectado un viaje al túnel de Maestu, labor de ciclopes, hueso el más duro de roer del ferrocarril en construcción, pero queríamos contar, para adentrarnos mejor y para la facilidad de las notas que sobre el terreno tomábamos, con la agradable compañía del señor Mendizábal, tan bueno con todos y tan cariñoso con la prensa. Dispusimos el viaje para el domingo 15, y fatalmente el ilustre ingeniero tuvo que

marchar entonces á Madrid para asuntos del ferrocarril.

A falta suya, tan lamentada por nosotros, teníamos otro amigo bonísimo, don Angel Goitia, contratista de algunos de los trozos en que el ferrocarril está dividido para su ejecución, y con él fuimos, acompañándonos, también, el secretario municipal don Manuel Sáez de Quejana.

Nos llevó un auto del «Garage Vitoria», verdadera monada como tal, y especial para marchas difíciles, pues, para llegar á la boca del túnel, hay que recorrer cuatro kilómetros desde Maestu por un camino vecinal que no es ni de herradura, por su estrechez y desigualdades, y porque hay que vadear dos rios que el expertísimo chófer los saltó de modo admirable.

Son, auto y conductor, sobrado conocidos en aquellos parajes, poco frecuentados, y aún ni visitados, por carruajes de tracción mecánica, rebeldes á aquellas asperezas.

El señor Goitia, acostumbrado á explicaciones de esta clase de obras, tan suyas, nos fué adiestrando, desde que salimos de Vitoria, de lo que se hace y de lo que falta por hacer.

El trozo de Vitoria á Aberásturi, hecho por nuestro amable «cicerone», está terminado, y ahora se están construyendo la estación de Aberásturi, el apeadero de Andoñu y la estación y casas para los empleados en las inmediaciones de Oñarzu.

También están adquiridos los carriles y traviesas para dicho trozo. Hasta llegar á Maestu no llevamos más notas al block, porque desde allí habíamos de sacarlas en abundancia, en cuanto vieramos y admiráramos la labor del túnel grande, cuya construcción corre á cargo de una sociedad de la que es alma y vida el señor Goitia.

En Maestu saludamos á nuestro antiguo y buen amigo don Jacinto Fernández de Landa, cura del pueblo y arcipreste del distrito, quien nos enseñó la iglesia y la sacristía, departiendo con nosotros durante largo rato.

También saludamos en Maestu á don Pedro Amunátegui, uno de los socios del «Club» Goitia y encargado de las obras del túnel objeto de nuestra visita.

Por verlo todo, antes de llegar hicimos un alto en la ermita de Santo Toribio, viejo y medio abandonado edificio, que á la vez sirve de sala de sesiones del Ayuntamiento de Laminoria.

El chófer, que conoce aquellos caminos como nuestra calle de Dato, cierra el motor y él y el señor Goitia nos indican que bajemos, por haber terminado la primera etapa de nuestra excursión y encontrarnos á poca distancia de la boca del túnel.

A su entrada se ha construido casi un pueblo, que luego habrá que volver á destruirlo, y á lo que obliga la importancia de la obra y su duración, entre dos y tres años.

A la derecha hay amplias cuadradas para las caballerías del servicio de arrastre de las camionetas, y junto á ellas, la oficina del encargado y un completo botiquín para prestar rápidamente los primeros auxilios en los casos de accidentes personales.

A la izquierda, en primer término, otro local, muy capaz, para el descanso de los obreros en las comidas y relevos, y que sirve, á la vez, de guardarropa.

A su lado está la casa de máquinas, con motores para el aire del

túnel, dinamo para la luz y ventilador para la respiración dentro del túnel; aparatos de compresión, depósitos, martillos para la perforación y obligados accesorios de servicio tan complicado.

Todo ello procede de la casa «Ingersoll-Rand», de Norte América, considerada por los técnicos como una de las primeras del mundo en esta clase de maquinariá, y que hace instalaciones asombrosas por su excelente resultado.

Y ¡al túnel!

Los capataces y maestros, antiguos conocidos nuestros, pues, por estar á las órdenes del señor Goitia y ser especializados en la materia, hicieron también gran parte del difícil trozo Salinas-Mátzaga, nos reciben cariñosamente y preparan el «tren de lujo» en que debemos recorrer lo ya hecho del túnel.

Sobre una camioneta colocan un cómodo banco de dos caras, enganchan un caballo, con los impermeables nos resguardamos de las goteras y empezamos á ver y á trabajar de nuevo.

La «Electra de Salvatierra» ha hecho una instalación completísima de luz en el interior del túnel, que facilita grandemente su apertura y demás obras.

Recorrimos seiscientos metros, que es lo hecho y terminado por completo por la parte de Maestu, y vimos manejar los martillos para la perforación de las rocas y preparar las explosiones de dinamita que las despedacen y destruyen.

La labor es sencillísima, de niño, pues los martillos, especie de barrenos de grandes dimensiones, son movidos por el aire comprimido, y como tienen muchas revoluciones por minuto y los maneja un solo hombre, perforan las rocas como si fueran miga de pan.

El aire lo manda por medio de tubería, desde la sala de máquinas, al encargado de ésta.

La estancia dentro del túnel resulta agradable, por la buena temperatura y ser poca la humedad.

A nuestra salida vimos las grandes trincheras y terraplenes que ha habido precisión de llevar á cabo para salvar los accidentes del terreno entre el túnel y Maestu, y no ha de pasar mucho tiempo para cuando quede terminado lo del exterior.

No lejos ha habido que hacer un gran depósito de agua para la sala de máquinas y funcionamientos secundarios.

A pie,—porque el auto no puede caminar por allí,—atravesamos la montaña que el túnel perfora, para ver las obras por el otro lado, ó sea el de aquí, todo lo cual suponía unos kilómetros de caminata, por sitio elevadísimo; pero bueno de recorrer, y con calor impropio de mediados de Octubre. (En Vitoria llovía entonces).

Las de explanación están muy avanzadas, con vistas á su fin, á pesar de lo que ha habido que trabajar en el famoso barranco de Santa Isabel.

Este trozo termina en Ullivarri-Jáuregui, uno de los cinco Ullivarri que, por variar, sin duda, existen en la provincia de Alava.

Allí se construyó una estación para el servicio del citado pueblo y los de Adana, Guereñu y demás de sus alrededores, y allí da fin el trozo séptimo y entra el octavo.

Volvimos á penetrar en el túnel por el lado de aquí,—entre Maestu y Ullivarri-Jáuregui—y recorrimos del mismo modo que anteriormente los cuatrocientos metros que van ya hechos.

Seguindo un laudable obsequio que en el señor Goitia es tradicional, fuimos regalados con varias explosiones de dinamita, espectáculo muy entretenido... cuando se ve,—sin sentirlo,—en el cinematógrafo.

Dr. Parra Solache
OCULISTA
Ex Ayudante de Clínicas Nacionales y Extranjeras
Consulta de 11 á 1 y de 3 á 5
Calle de la Florida 24, 2.º planta
Óptica Médica, Bate 27, Vitoria
Bajo la dirección del oculista de esta ciudad, señor PARRA.
Ejecución rápida y exacta de todos los tipos de lentes de los señores Médicos Oculistas.
Montaje y reparaciones de todo lo concerniente á la ÓPTICA. Surtido completo de CRISTALES y ARMADURAS. Diversidad de artículos de Óptica y Sanitaria. TALLERES ELECTRO-MECÁNICOS.

Si necesita Vd. un
RECONSTITUYENTE ENERGICO
use Vd. el
Vino Ona
del Dr. Aristegui
A las pocas dias de tomarlo:
AUMENTA el APETITO
RENACEN las FUERZAS
DESAPARECEN los VAMIDOS
y el DOLOR de CABEZA
Con el uso constante del VINO ONA
Los NIÑOS crecen Sanos y Robustos
Las MUJERES QUE CRIAN se fortifican
Las JÓVENES ANÉMICAS se curan
Los NEURASTÉNICOS los Agotados por Exceso de trabajo. Los Envejecidos Prematuramente recobran su fortaleza
Es un vino riquísimo al paladar.
De venta en farmacias y Droguerías

Enormemente concurrido vióse y por este amplio teatro.

La «Ustración» fué muy instructiva en parte—causas originarias de diferentes enfermedades al no cuidar esmeradamente la dentadura, sobre todo—, con fotografías muy bien presentadas y muy curiosas.

«Cásate y verás» obtuvo el mismo éxito que el jueves.

Luego vimos á esa figura agigantada en el arte dramático, cuya caracterización trágica tanto emocionó en la escena mudá, que conocemos por Sessue Hayakawa, en el cine drama «El alma de Kura-San», cuyo argumento, de intensa emoción, con escenas de marcado sabor japonés y vistoso paisaje, se adentra en el público, figurando con vivo interés el desenlace.

Y luego salió Fatty—«Fatty en la parrilla».—Y ver á Fatty y desbordarse la carcajada, todo fué uno. ¡Tiene mucha gracia el tipo!

El público salió muy contento y con ganas de volver esta noche, en que veremos á la gran artista Mary Pickford—hoy postrada ¡a pobre! en el lecho del dolor, según mis noticias, que ojalá no se confirmaran—en «La pobre rica», en cinco partes, y á Lon-Tellegen en «El lobo negro», en cuatro.

¡Buen programa, buen programa el que nos reserva la Empresa del Circo para hoy! Venid y vamos todos.....—R.

Frontón Vitoriano

En igualdad de condiciones jugaron ayer 20 tantos, en el primer partido, Urcelay y Chapasta (zules), Fernández y Uribe (rojos).

En este partido se apuntaron muchas igualadas en en el tanteo de los dos colores, la última á 17, pero finalmente resultó vencedora la pareja Urcelay y Chapasta á pesar de que los «catedráticos» escogieron como favoritos á sus contrarios.

Del bando victorioso se distinguió muchísimo Urcelay, que, castigando, pegando y cortando el juego, mereció aplausos y ovaciones repetidas, con las que el público premió su codicia y buena voluntad. Con la izquierda tiró jugadas sorprendentes por lo rápidas y castigadas.

Chapasta ayudó muy bien á su compañero.

De los vencidos, Fernández jugó admirablemente, sosteniendo la competencia de la lucha, y Uribe también puso de su parte mucho juego y dosis de triunfo.

En el segundo encuentro, Arrieta ganó fácilmente á Iturri, que dió ventaja en la salida.—El canchero.

NOTICIAS

SAN ROQUE (JEREZ QUINADO)

Procedido con gran diploma y medalla de oro en la exposición de Milán.
El que prueba una vez este establecimiento producto, recomendado por la Ciencia como uno de los mejores tónicos reconstituyentes, es preferir á todos los reconocidos hasta el día.

San Roque (Jerez Quinado)
Representante en Vitoria:

PABLO OZAETA

CAZADORES. Escopetas á toda garantía. Pídanse catálogos al fabricante JOAQUIN FERNANDEZ, de EBAR (Guipúzcoa).

LA COMPAÑIA DE MADERAS

Maderas de pino del Norte, tea y frascas, por vagones completos y por expedientes sueltos.

Ferrocarril Vasco-Navarro

Salen los trenes de Vitoria (Norte), á las 8'40 y 10'05.
Regresan, á las 11'37 y 10'38.
Servicio especial los días de mercado en Vitoria y días festivos.
Se expenden diariamente billetes de ida y vuelta y sencillos, muy económicos, á Bilbao y San Sebastián.
Salidas de Bilbao, á las 8'45 y 11'45.

Joyería Belarros

La casa más surtida en alhajas y pulseras de pedida.
Dato, 24 Teléfono 27.

Dr. Tomé Ortiz

Clínica
Madrid, Barcelona y París
ESPECIALISTA
Partos, enfermedades de la matriz y ginecología.
Consulta de 12 á 3 y de 6 á 8
FLORIDA, 24, 1.º
Vitoria, 206

Se necesita mecánico ayudante para miércoles, jueves, sábados y domingos. Informarán en esta Administración.

Se necesita oficial de peluquería ó un ayudante para miércoles, jueves, sábados y domingos. Informes en esta Administración.

Liquidación de paños

para señora y caballero. Gen.º Alava, 9.

IMPRENTA VITORIANA

La fiesta de ayer

En la Casa del Soldado

Acto concurrendísimo. - Autoridades locales: Gobernadores militar y civil, Alcalde, presidente Audiencia, Fiscal, Juez de instrucción, primeros jefes de Guerra, Comisiones militares, Junta directiva del Centro

Ocupaban el estrado presidencial, la Sra. Marquesa viuda de la Alameda, que tenía a su derecha al Gobernador Militar y a su izquierda al Civil; el Alcalde, la Vicepresidenta doña Caya Mendivil de Santiago, la señora doña Carmen Poveda y el Capellán don Leopoldo Castro.

Con frase feliz y conceptos profundos, a la vez que sumamente asequibles a la percepción de los soldados, describió lo que es la familia, la sociedad y la Patria, instituciones que gravitan y se fundamentan en la obediencia y sumisión; narró hechos y episodios desarrollados en África por los soldados españoles, y afirmó que en el expediente Picazo, no sólo hay responsabilidades, sino honras gloriosísimas que enorgullecían a España cuando se concierne.

fuieron luego agasajadas con espléndido lunch. No tenemos frases para felicitar a la Junta de la «Casa del Soldado» por esta labor cultural que tanto la honra, pues, como decíamos el sábado, consideramos sus triunfos como propios.

Curación de las hernias

LEED: El reputado ortopedista de Barcelona señor Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas que están sufriendo, estará en Vitoria únicamente el sábado 28 de Octubre, hospedándose en el Hotel Quintanilla, donde demostrará a todos cuantos quebrados se le presenten, que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención, los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante.

Peligra vuestra vida Ojo de no ser engañados SE IMPONE LA VERDAD.- Advertencia: Para evitar perjudiciales equivocaciones, debe saberse siempre que esta reputada Casa nada tiene que ver con otros anuncios de nombres parecidos é iguales al de esta conocida Casa y que pueden fácilmente confundirse.

POLVOS DE TALCO

HIGEIA para la higiene de los niños Muy refrescantes Perfume delicioso Bote elegante y práctico: 1'35 pesetas

LA TOSTADORA Vídela e hijos de Puchana Madrid Floride, 43 (calle de Rieja) VITORIA

Artículos de cemento. Portland prensado Ladrillos Tejas planas Bloques huecos, baldosas, tubos, fogueras, postes de cercados y regueras para construcción de aguas á cielo abierto.

Noticias de sociedad

Santoral Santos para mañana: Rafael Arcángel, Bernardo Calvo Félix, Adauto, Genaro, Fortunato, Séptimo, Frodo, Maglorio y Martín Aretas. Natalicio En Pamplona, donde reside, ha nacido á luz un robusto niño doña Adora Fadón, esposa de nuestro querido amigo y paisano don Pedro Alonso.

JABON CHIMBO El mejor de todos los jabones, por los componentes de su fabricación y su esmerada elaboración. El más económico, no sólo por ser el que más dura, sino porque no estropea ni quema los objetos lavados con él.

AVISO á mi distinguida clientela y al público en general, que acabo de recibir los géneros de invierno á precios convencionales. No hagáis vuestros encargos sin antes visitar esta casa. Sastrería y Pañería de M. Muro. General Loma, 10, Vitoria.

Librería Universal Vídela e hijos de Linageo

PROBAD LOS EXQUISITOS CHOCOLATES EZQUERRA VITORIA

PIANOS AUTOMATICOS de las afamadas marcas americanas Jesse French & Sons, de Newcastle y Jacob Boll, Ede, New York

LA LIBERTAD es el diario preferido por los anunciantes

Fabricante, Julio F. de Trocóniz

Compañía Hamburguesa Hamburg Sudamerikanische Dampfschiffahrts Gesellschaft

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Vitoria Principales operaciones

SOLUCION BENEDICTO DE GLICERO-FOSFATO DE CAL, CON CREOSOTAL

Avariosis, Blenorragia, Ulceras-chancros y todas las impurezas de la sangre, desaparecen tomando la AGUA DE CUCHO

Ultimos días de venta Isasia-Dato, 24 Liquidación definitiva

Relojes pulsera forma ovalada, los de 28 pesetas á 18.

Relojes bolsillo para caballero, los de 25 pesetas á 14 pesetas.

Cadenas chapadas oro para reloj, las de 12 pesetas á 6 pesetas.

Cadenas macizas plata ley para reloj, las de 14 pesetas á 8 pesetas.

Cadenas para medallas, las de 5 pesetas á 2'50.

Sortijas sello chapadas oro, las de 8 pesetas á 4 pesetas.

Sortijas alianzas chapadas oro, las de 10 pesetas á 5 pesetas.

Sortijas para señoritas, con 3 piedras, de 8 pesetas á 4 pesetas.

Sortijas para señoritas, doble chapado oro, las de 15 pesetas á 8 pesetas.

Cadenas macizas plata ley para medallas, las de 8 pesetas á 4'50.

Monederos plata ley para caballero, los de 27 pesetas á 15 pesetas.

Bolsos plata ley para niñas y señoritas, los de 30 pesetas á 19 pesetas.

Bolsos plata ley para señora, los de 75 pesetas á 45 pesetas.

Bolsos alpaca para niñas, los de 15 pesetas á 8 pesetas.

Bolsos alpaca para niños, los de 10 pesetas á 6'50.

Cadenas macizas oro ley para medallas, las de 28 pts. á 15.

Sortijas para señoras (preciosos modelos) oro bajo macizas y chapadas oro ley, las de 18 pesetas á 10 pesetas.

Sortijas sello oro ley, macizas, desde 28 pesetas

Alianzas oro ley, macizas, desde 14 pesetas.

Pendientes chapados oro con un zafiro cuadrado de colgante (precioso modelo), los de 20 pesetas á 11 pesetas.

Relojes pulsera oro ley contrastado, los de 125 pesetas á 70 pesetas.

Cadenas macizas, oro ley para reloj de caballero, desde 130 pesetas.

Bolsos oro 18 kilates para señora, desde 500 pesetas.

Relojes oro ley con correa, para caballero, de 175 pesetas á 125 pesetas.

Cadenas macizas oro para medallas, las de 28 pesetas á 15.

Despertadores, los de 14 pesetas á 9'50.

Despertadores, tamaños muy pequeños, á precios muy baratos.

Collares perlas, los de 6 pesetas á 3 pesetas.

Pulseras plata para niñas, las de 6 pesetas á 3 pesetas.

Gran surtido en relojes oro ley para caballero, de las marcas Movado, Longines, Omega, Moeris, Juvenia y otras.

Surtido en toda clase de joyería fina de oro ley y platino con diamantes y brillantes finos.

Sortijas y pendientes oro ley con diamantes, desde 30 pesetas.

Ultimos días de venta Isasia-Joyero Liquidación verdad. Dato, 24

Orfebrería de plata ley y plata alpaca y objetos propios para regalos

Gran surtido en azucareros, polveras, paneras, mantequeras, floreros, violeteros, centros de mesa, cestas, acericos, queseras, lavafrutas, juegos de tazas, juegos de hueveras, ceniceros, fuentes ovaladas, cafeteras individuales, bandejas de plata ley y plata alpaca, sonajeros, galleteros, cubiertos sueltos y en estuches de media docena y juegos de café y té de plata ley y plata alpaca.

Diversos estuches para regalos, con servicio para ensalada, juego trinchante, juego para pescados, y estuches con 6 paletas para ostras y otros muchos.

Estuches con servicio para tocador, de plata ley y plata alpaca, todo á precios muy baratos.

Gran surtido en preciosos modelos de relojes de sobremesa baratísimos. Estuches con lapicero y cor-ta-plumas de plata, juegos de boquillas de ámbar y otros muchos artículos que no enumeramos por falta de espacio. **Todo muy barato.**

ISASIA Calle Dato 31. Platería, Dato 31

De la información militar

Voluntariado

En vista de la comunicación telegráfica que el Alto Comisario de España en Marruecos dirigió a este Departamento, interesando la modificación de las reglas tercera y octava del real decreto de 1.º de Diciembre de 1920 (D. O. número 272), y la conveniencia de difundir y fomentar el voluntariado para los Grupos de Regulares Indígenas entre los individuos de tropa de los Cuerpos de la Península; el R. y (que Dios guarde) ha tenido a bien disponer que, para evitar confusión en la interpretación de los artículos que antes se mencio-

nan, se observarán las reglas siguientes:
 a) Los individuos y clases de tropa de todos los Cuerpos y dependencias del Ejército que soliciten el pase a los Grupos de Fuerzas Regulares Indígenas, lo harán con instancia dirigida al Comandante General del territorio respectivo, por conducto de sus jefes, que deberán cursarlas documentadas y con su informe a la referida Autoridad dentro del plazo de cuarenta y ocho horas, facilitando recibo al interesado, como previene la regla octava del real decreto que ya se cita.
 b) Los Comandantes Generales, una vez recibidas dichas solicitudes, formularán una relación quincenalmente, que será enviada a la Subsecretaría de este Ministerio (Negociado de Marruecos) para su publicación en el «Diario Oficial».
 c) Los individuos que habiendo presentado instancia solicitando servir en las Fuerzas Indígenas, no aparecen incluidos en las relaciones publicadas, podrán dirigirse al Alto Comisario en nueva solicitud acompañada del recibo que acredite la presentación de la primera, y dicha Autoridad, teniendo en cuenta las razones del recurrente, si lo estima en consideración, lo comunicará a este Departamento, con su informe, en cada caso, para incluir a los solicitantes en nuevas relaciones, si así procede, quedando al cuidado de las Autoridades regionales la aplicación de los pre-

ceptos del artículo 50 del Reglamento aprobado por real decreto de 25 de Abril de 1890 (C. L. número 120).

d) Las Autoridades militares estimularán y fomentarán el voluntariado para servir en las Tropas Indígenas, de los individuos y clases de tropa de los Cuerpos, Centros y dependencias a su mando.
 e) La presente disposición se insertará en las órdenes de todos los Cuerpos y unidades del Ejército, para general conocimiento.

Retiro

Se le concede el retiro para Vitoria, al subinspector farmacéutico de primera clase del Cuerpo de Sanidad Militar don Francisco Arcañena Alava, por haber cumplido la edad para obtenerlo el día 2 del mes actual; disponiendo, al propio tiempo, que por fin del mismo, sea dado de baja en el cuerpo a que pertenece.

Consejos de Guerra

Mañana, a las diez, se celebrará Consejo de Guerra ordinario de Plaza, en la Sala de Justicia del regimiento de Cuenca, para ver y fallar la causa seguida contra los paisanos Eugenio Madaria Elósegui y Valerio Lloceza Cuadra, por el supuesto delito de insulto de palabra a fuerza armada.

Presidirá el coronel del citado regimiento don José Rasa, asistiendo como vocales los capitanes siguientes:

D. Dionisio Navarro, don Alvaro Area y don Ramón Saleta, de Guipúzcoa; don Leandro Orbañanos, de la Zona, y don Pedro Rapallo, de Cuenca.

Ponente: Teniente auditor de segunda don Ricardo García.

Vocales suplentes: don Jacinto Cavestany, de Cuenca, y don Ignacio Nandín, del segundo de Montaña.

También mañana a las cuatro de la tarde, habrá Consejo de Guerra ordinario de Cuerpo, en la Sala de Justicia del regimiento de Alfonso XIII, para ver y fallar la causa seguida contra el soldado del citado regimiento Martín Rifó Grillo por el delito de lesiones graves.

Presidirá el coronel de dicho Cuerpo don Enrique Colsa, asistiendo como vocales los capitanes, también de Alfonso XIII, don Aquilino Eleta, don José Ubago y don Ramón Caivo.

Vocal ponente: Teniente auditor de segunda don Ricardo García.

Vocales por la Plaza: don José Larios, de artillería, y don Joaquín Quintana, de la Zona.

Vocales suplentes: don Jesús Gamarrandi, de caballería, y don Angel Gutiérrez, de Cuenca.

Relevo

Mañana será relevado el destacamento del polvorín por fuerzas del regimiento de Guipúzcoa.

Día de gala

Con motivo de ser mañana el cumpleaños de S. M. la Reina doña Victoria Eugenia, las tropas de la guarnición vestirán de gala y en los edificios militares ondeará el pabellón nacional.

Las reliquias de San Francisco Xavier

Aviso importante

La Junta de Señoras de la Propagación de la Fé tiene el honor de invitar a las familias poseedoras de automóviles para que se sirvan prestarles con objeto de formar una brillante comitiva a la reliquia de su insigne Patrono San Francisco Xavier en el momento solemne de su entrada en Vitoria.

Las señoras hubieran deseado hacer a todas personalmente las invitaciones, pero por la premura del tiempo y a fin de evitar omisiones, aunque involuntarias, siempre enojosas, se permiten dirigir este ruego por conducto de los periódicos locales.

Agradecerán mucho que mañana martes den aviso, si en ello están conformes, a casa de la Presidenta de la obra doña Luisa Ruiz de Gámiz, Barreras, 1, con objeto de saber con qué número de automóviles se cuenta; debe advertirse que solamente irán hasta Armentia, reuniéndose todos a las cuatro de la tarde del sábado 28 en la Plaza de la Diputación, donde las ocuparán las comisiones que saldrán a esperar en la carretera la llegada de la venerada reliquia.

Anticipadamente da a todos las más expresivas gracias, La Junta

Obras de embocinado

Van muy adelantadas las obras de embocinamiento del río Abendaño en el trozo comprendido entre el puente del paseo de Fray Francisco de Vitoria en dirección al Batán.

Hecha ya la bóveda, sólo debe fallar igualar la rasante.

Correos marítimos

La Administración Principal de Correos de Vitoria avisa al público que el vapor «Montserrat» saldrá de Cádiz el día 30 del actual, para Nueva York, Cuba y Méjico.

IMPRENTA VITORIANA

Contabilidad

Mecanografía, Preparación para el ingreso en Bancos y otras oficinas. E. ROMERO, Florida, 42, 1.º Copias de escritos a máquina

Ventas al contado y a plazos

de las máquinas de escribir REGINA, ISENTA (alemana), ROYAL y SUN (americanas).

Representante, OZAETA Teléfono, 592 Vitoria

SOCIEDAD DE AUTOMÓVILES

«LA UNIÓN»

Servicio directo en automóvil

entre VITORIA y BILBAO desde el 1.º de Octubre

Salidas de Vitoria

Por la mañana, a las 9; y por la tarde, a las 3'40.

Salidas de Bilbao

Por la mañana, a las 9; y por la tarde, a las 3'15.

Pasan por Ochandiano los que salen de Vitoria a las 9 de la mañana y de Bilbao a las 3'15 de la tarde.

Despacho de billetes y facturaciones de encargos: En Vitoria, Fueros, 7; y en Bilbao, Arana, 10, Bar Carabanchel. Los tickets de billete pagarán una peseta de suplemento, y dos, las del exterior.

Gorgonio y Alejandro Gamarra

Teléfono, 235 Grandes existencias en Santiago, 10

TALADROS para MADERA

JOSÓN LEGARTE Sin rival para el lavado y conservación de la ropa

De venta en los almacenes de ultramarinos de Manuel R. de Alegria, Alados 2.- Señores Hijos de don José Estián Plaza Nueva, 24.- Señores Hijos de Vizcaro Mar San Francisco, 1.- Señores B. Hernández y Hermara, Portal del Rey, 22.- Don Lucio N. de, Pizarro 6

INIMITABLE TINTURA

PROGRESIVA



PARA EL CABELLO

De venta: Plaza Nueva, 3 y 4. Droguería de J. Roira.

Se vende yeso fino y toscos marca

Campeón y escayola, fabricados en Rivabellosa (Alava).

Cemento marca Cangrejo fabricado en Olazagutia (Navarra). Género bueno con garantía.

Depósito: Sebastián Fernández, 7.-Vitoria. Teléfono: 3300

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo, porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO e INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedías, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

Se vende en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 34, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

Baños de Arechavaleta (Guipúzcoa)

Agua las más sulfurado-sulfhídricas y nitrogenadas

Insustituibles para las enfermedades de la piel

(Después de la temporada oficial) continuará abierto el Hotel con rebajas de 25 por 100.)

Especialísimas para los catarros nasales, bronquiales y pulmonares; pues no hay otras que desprendan tan oportunamente asociados sulfhídrico y nitrógeno.

Las inhalaciones de los gases y vapores de estas aguas son de reconocida eficacia para la curación de los catarros crónicos de garganta y convalecencia de la gripe (tranczo).

Cuando el catarro es húmedo y acompañado de expectoración matinal, el éxito es seguro.

Del examen comparativo de la mineralización de los más importantes establecimientos nitrogenados resulta según los datos del «Anuario Oficial»:

Ontaneda indicios; Zuazo, 12'89; Liérganes, 29'48; Betelu, 25'33; Panticosa, 20'74; Montemayor, 17'20; Urberuaga de Ubilla, 30'13; Caldas de Oviedo, 16; La Alis-da, 19 y 16; Santa Teresa de Avila, 16; y Arechavaleta, 71'07 c c de nitrógeno por litro.

El Hotel se halla abierto y preparado para la temporada de otoño, pudiendo salir del Hotel por medio de sus galerías, bajar de sus habitaciones a la galería de los baños, gabinete de lectura, salón de fiestas, tresillo, billar, comedores y cocina.

Itinerario: Estación de Arechavaleta línea ferrocarril Vasco-Navarro. Teléfono Provincial en combinación con el teléfono interurbano y telegrafo; dos correos diarios. Para más detalles dirigirse al propietario Vicente de Arieta.

Fábrica de aguardientes, licores, anisados y jarabes

Alcoholes rectificadas y desnaturallizados

Lorenzo de Benito. - Vitoria

Es la casa más antigua de Vitoria dedicada a este negocio y fabricante del famoso

«Anís Laurak-Bat» incomparablemente el mejor

Depósito: Calle de Moraza, 13

Fábrica y escritorio: Calle de los Herrán (frente a la estación del Vasco-Navarro)